
香港新聞A10 ■責任編輯：汪洋、勞詠華 2016年2月18日（星期四）

強 烈 譴 責
農曆丙申年
正月初二

(2016年2月9日)凌晨
旺角暴亂事件

堅 決 維 護
香港社會整體繁榮安定

香港華商保險公會有限公司

大律師公會促通過版權例
冀各方以港利益為前提 保知識產權履國際義務

香港文匯報訊 （記者 鄭治祖）

《2014年版權（修訂）條例草

案》拖延至今尚無法通過，特區政

府、版權大聯盟、網民組織和立法

會議員為此亦舉行四方會議，為各

方締造達成共識的空間，惟歷時兩

小時的會議中仍未有共識。香港大

律師公會昨日發聲明，要求議員、

各方應以香港的整體利益為大前

提，通過現有草案，有效確保香港

的知識產權制度緊貼海外發展趨勢

及履行其國際義務。

業界網民企硬「四方會議」無功
■版權修訂條例草案昨日「四方會議」。 劉國權 攝

■蘇錦樑強調，在版權持有人及網民代表沒有共識
下，再提出新方案只是徒勞無功。 劉國權 攝

香港大律師公會轄下智識產權委員會昨
日就《2014年版權（修訂）條例草

案》爭議發表聲明。該會指，目前草案的
豁免範圍已比英國和澳洲等其他國家及地
區所採用的廣闊，甚至更有效保障大眾透
過二次創作評論時事和政治的自由。

進一步放寬豁免會侵蝕版權
聲明指出，部分市民希望條例進一步放
寬豁免，讓使用者以版權作品創作新作
品，此舉將進一步侵蝕版權擁有人對版權
作品所享有的控制權。公會認為，二次創
作者對擴大豁免的進一步要求，既與版權
擁有人未能達成共識，來「綁架」草案中
公認有迫切需要。關於傳播權的改革是於
理不合的，且目前並無證據顯示創作者過
往在無豁免的情況下，創作力因害怕侵權
而大受窒礙。

指反對派提3項修訂無此需要
針對反對派所提出的3項修訂，公會認
為不適合同時採用，也無此需要，應先觀
察其他國家及地區實行混合採用的經驗
後，再行研究出適合本地的方案，尤其公
平使用豁免制度與法例凌駕合約條款兩
項，並不宜兼收並蓄，但聲明強調十分支
持創意業界及香港政府更廣泛善用及發展
共用作品的平台，版權擁有人在利益沒有
受損的情況下，自願將作品開放予公眾使
用，是值得鼓勵的事，但若強制版權擁有
人分享所有作品，任由無償使用，則不見
得公平合理。
公會表明，除非各持份者能於短期內達
成共識，進一步放寬豁免，否則在香港的
整體利益的大前提下，通過現有的草案能
有效確保知識產權制度緊貼海外發展趨勢
以履行其國際義務。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）由立法會議員、特區政府
官員、版權大聯盟及數個網民團體，就版權修訂條例草案
舉行「四方會議」。由於版權持有人及網民堅持立場，無
法收窄分歧，令首次會議「無功而退」。反對派議員會後
稱，會繼續阻止議案在不經任何修訂下通過。商務及經濟
發展局局長蘇錦樑則強調，在版權持有人及網民代表沒有
共識下，再提出新方案只是徒勞無功，現應先通過現時的
版權修訂條例草案，與國際接軌，再以實事求是的態度諮
詢其他建議。
是次「四方會議」就「公平處理」和「公平使用」修正

案原則交換意見。與會者形容近兩個小時的「四方會議」
氣氛毫不友善。網民代表稱，會議開始不久，版權大聯盟
發言人林旭華要求討論沒有前設，但未獲網民答應。林旭
華激動站起，批評網民「激進左傾」，在場建制派議員立
即勸阻，林才重新坐下。

「二次創作權關注組」中途退場
在會議尾聲，「二次創作權關注組」幹事「靈」宣佈退

出。她稱，要求建制派至少支持一個反對派的修正案，可
惜「無辦法做到」故不想再扮「佈景板」，決定離場，及
不再出席往後的會議。他們下一步除要求所有議員投反對

票外，還會追問立法會新界東補選眾候選人對二次創作的
立場，以「票債票償」。
出席會議的「鍵盤戰線」發言人鄺頌晴則稱，會議流於

各自表述，政府並沒有提出建設性的意見，只稱各方有共
識政府才能「做到嘢」。他希望反對派繼續在議會上「落
力討論」，不要停止拉布，又稱倘下次會議繼續「沒有方
向」，她將考慮不再出席。

陳志全揚言用盡手段阻通過
「拉布三丑」之一的「人民力量」議員陳志全則聲言，

由於特區政府「拒絕讓步」，反對派會用盡所有的手段，
阻止《版權（修訂）條例草案》在未經議員修訂下通過。
版權大聯盟發言人林旭華希望可盡快通過現有的修訂草

案，再開展其他修訂的討論。他重申，由於現時配套不
足，不能直接引用美國的公平使用原則，若直接引用，只
會增加網民被起訴的風險，故他們在沒有任何配套下不會
接受反對派議員提出的3項修訂。他更形容，有關公平使用
的建議是「雜種式抄襲」，加上二次創作非完全無條件，
不能以諷刺為由，就可以隨便取用別人的知識產權。

陳鑑林盼各方構想讓步

主持會議的《2014年版權（修訂）條例草案》主席陳
鑑林在會後坦言，雙方仍存很大的分歧，難以在短期內再
召開第二次會議，現期望各方在會議後構想一套讓步的空
間。他又以吃飯為例，「食紅豆沙或西米露，飯最終歸需
要食，甜品在最後才食還未遲。（飯是要）一啖啖去食，
不要堅持所有餸上齊才食，這樣餸都涼了，食都不會好味
道。」
參與會議的立法會體育、演藝、文化及出版界議員馬逢

國認為，版權修訂條例「四方會議」最大收穫，是沒有人
再以「網絡23條」形容，反對者回歸理性。對「二次創作
權關注組」代表提早退出會議，他強調，二次創作源於原
創，應先保障原創者利益，而草案已是全世界最好的豁免
條款，應先行前一步通過。

蘇錦樑：應先通過草案與國際接軌
蘇錦樑則指，在版權持有人及網民代表沒有共識下提出

新方案，只是徒勞無功，現階段探討在公平使用及公平處
理中間落墨已涉及複雜課題，難達成共識。他還說，美國
版權聯盟早前已將香港列入觀察名單，對香港帶來重大影
響，現階段應先通過現時的版權修訂條例草案，與國際接
軌，再以實事求是的態度，諮詢其他建議。

香港文匯報訊（記者 文森）立法會政府帳目委
員會發表報告，嚴厲批評香港特區政府多個部門的
表現，其中對教育局及地政總署未能有效管理空置
校舍，有校舍竟丟空逾三十五年，表示極度遺憾及
不可接受；對環境局及環境保護署在管理都市固體
廢物時錯估數據、表現粗疏，也感到震驚且無法接
受；至於香港郵政連年虧損及員工超時工作情況
（OT）嚴重，亦有需要改善。
審計署於去年11月18日向立法會提交第六十五

號報告書，指出政府部門多項失當表現。帳委會選
出報告書中4項涉及嚴重違反常規情況或弊端進行
調查，召開11次會議及8次公開聆訊後，終完成報
告，並於昨日向立法會提交及召開記者會公開。

批教局地政總署未有效管理
就本港曾有234間空置校舍，當中多達45%即

105間未有新用途，政府卻任由其空置，有校舍更
丟空達35年半，帳委會主席石禮謙表明，委員會
對此極度遺憾，並認為不可接受，直指教育局及地
政總署未能有效管理及分配轄下的空置校舍，以應
對社會不同需要。
他又批評，教育局備存的空置校舍數據庫既不全

面，亦無助有效管理校舍。委員會促請教育局，更
新空置校舍數據庫，並制訂分配及使用該些空置校
舍的政策。
政府管理都市固體廢物的表現，同樣被帳委會狠

批。石禮謙表示，他們對環境局及環保署未能有決
心執行工作計劃，以專業及有效的方式管理廢物，
表示震驚和不可接受。

無準確廢物量 立會難批撥款
他解釋，環境局及環保署未能達至於2005年所

訂立的主要廢物管理目標，亦未有向立法會提供準
確和完備資料，包括堆填區剩餘年限、都市固體廢
物產生量和回收率的估算資料，令議員考慮是否批
出撥款時，未必能作出正確決定。委員會要求當局
就所有不足之處，制訂切合實際情況的新藍圖。

資源回收中心延期 撥款升至15億

委員會亦對環境局及環保署只採取零碎行動處理
廚餘感到不滿及失望，又對環保署沒有以負責任及
專業態度推行第一期有機資源回收中心項目，令中
心的啟用日期由2013年延至2017年深表不滿，直
指不可接受。委員梁繼昌指，項目由最初申請撥款
4億元，大幅上升至15億元，批評當局在過程中沒
有向立法會交代原因，做法不當。

郵政8年虧蝕 超時補貼涉1.8億
另外，以營運基金模式運作的香港郵政，有14

年未能達到目標回報率，更有8年錄得虧蝕，且屬
下人員在一個年度內逾時工作達136萬小時，補貼
涉1.8億元，帳委會亦非常關注。
石禮謙指出，香港郵政需自負盈虧，但作為政府

部門，又須遵從政府規則和規例，委員會認為其擔
當雙重角色會減低營運效率，加上目前市場競爭激
烈，它又不可收回成本，因此認為商務及經濟發展
局和香港郵政應作檢討，探討採取更大靈活性的措
施，利便運作。
至於員工逾時工作，委員黃毓民指香港郵政的人

手招聘出現很大問題，因為工時太長令員工疲累，
既易出錯亦影響效率，有需要作全面檢討。
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香港文匯報訊 (記者文森) 立法會政府帳目委員會
發表報告，狠批教育局、地政總署、環境局、環保署及
香港郵政的表現欠妥，被批評部門均表示會從善如流，
落實建議，作出改善。
教育局局長吳克儉昨日出席公開場合時主動就帳委會

的批評作出回應，承認政府過去多年在處理空置校舍方
面有不足之處，但近年已不斷改善，經過幾年努力，教
育局轄下的空置校舍已大幅減少。

29間空置校舍 14間重新使用
他舉例說，報告書提到有29間校舍，其中14間已重

新使用，4間交回政府，兩間因位於私人土地，所以要
與其他部門合力商討處理，9間仍在該局手上，已預留
作教育用途。
他同意，在識別、分配及管理校舍上有改善空間，目

前正檢視識別及分配的機制，預計會在今年中完成檢視
工作。他強調，土地是寶貴資源，有不同功能，對香港
很重要，政府很重視，會認真、慎重地處理。
地政總署只表示，其回應已在報告內列出。據報告

指，地政總署署長同意報告書提出有關處理空置校舍意
見。
對於帳委會的批評，環境局及環保署表示，知悉帳委

會的調查結果並接納其建議。他們已積極跟進報告的建
議，並正與相關部門磋商，進一步改善都市固體廢物管
理，以及減少和回收廚餘的工作，亦會繼續向帳委會匯
報有關落實報告建議的進度。
香港郵政亦指出，已實施報告書內多項建議，並會積極

落實餘下的及帳委會的建議，包括繼續與相關政策局和部
門商討推行進一步措施，提高香港郵政在運作上的靈活
性，為郵政署營運基金的長遠持續發展營造有利環境。

吳克儉：教局空置校舍已大減

■石禮謙
昨日在立
法會，提
交帳委會
第六十五
號報告書
並發言。
梁祖彝攝


